
Reunião Consepir -  14 de outubro de 2023 

Aos 17 dias do mês de outubro do ano de 2023 realizou-se na sala do Gabinete
de  Gestão  Integrada  a  reunião  do  Conselho  de  Igualdade  Racial  do
Paraná ,iniciou-se a reunião com a Secretaria ExecuƟva conferindo a presença de
todos para verificar se havia quórum suficiente para o início da reunião e assim
que foi verificado  a parƟcipação de todos os integrantes que estavam ali num
total  de   ainda  contamos  com  a  parƟcipação  dos  integrantes  do  Ministério
Público com o Drº Rafael  Osvaldo Moura e Bárbara Garcia ,Maringá também
estava  parƟcipando  com  a  gerência  da  promoção  da  igualdade  racial  na
presença da senhora Cleúsa Souza Teodoro, após a chamada foi aberta a sessão
Com a fala do presidente Aloisio Nascimento abrindo para inclusão da pauta
explicando envio da pauta pela sociedade civil (AssociaçãoNagô)e diz que foram
7  pontos  de  pauta  e  pede  autorização  para  leitura  das  mesmas,  pede
autorização do pleno para explicação das pautas eleições das comissões sendo
elas: Educação, ÉƟca, Cultura , Legislação e Povos e Comunidades Tradicionais ,
em tempo comenta também sobre a Caravana os oİcios que não entram em
Pauta  e  que  serão  informações  do  Presidente  Caravana  do  Consepir  será
pautada  como Noroeste  do Estado,  viaja  Brasilia  terá  como pauta Fundação
Palmares  Ministério  da  Saúde  da  JusƟça,  Igualdade  Racial  e  Educação  as
reuniões  serão  descentralizados  e  presenciais  e  o  programa  Paraná  sem
Racismo,levantamento financeiro Pauta  sobre  as eleições  de governo e pede
permissão para explicar  sobre eleição , após as  explicações do conselheiro o
vice presidente Alexandre César pede a fala contradiz pauta diz que não houve a
observância  da  Lei  Estadual  PL  272  onde  os  municípios  passa-se   ser  parte
integrante do Consepir  diz que já foi  conversado anteriomente com todos os
municipios e diz que quando se cria não se pode desƟtuir ou descumprir uso da
PL 272 de 16 de dezembro de 2022 disse também que a lei foi assinada pelo
governador RaƟnho Junior e pede a  inclusão dos municípios no conselho e caso
isso não ocorra dar-se a impressão de que os municípios foram enganados , que
sente dificuldade de executar projetos o conselheiro Luciano Sanches pede a
fala  e  disse  a lei  272 não condiz  com a explicação,  o  conselheiro  Alexandre



contesta Pauta e diz que a pauta anterior não está completa e pede a revisão da
mesma após discorrer sobre a pauta de reivindicação presidente Aloísio pede a
conclusão  da  fala  pois  existem  vários  pontos  a  serem  discuƟdos  ,  então
conselheiro Alexandre César comenta sobre as novas eleições e o preparo da
sociedade civil para o pleito, reclama da baixa parƟcipação da sociedade civil no
Conselho e traz novas enƟdades para parƟcipar do Conselho pede junto com ao
Ministério  Público  a  criação  do  Consórcios  Municipais  e   comenta  sobre  a
Caravana  da  Igualdade  Racial  quesƟona  prazo  e  a  presença  da  Secretaria
Leandre  Del  Ponte  ,então  coordenador  Eduardo   pede  novamente  que
Alexandre César síte novamente o item das partes que foi discuƟdo, também
sobre  organização  das  comissões  centrais,  pede  também   um olhar  sobre  a
central de viagem chamamento das novas eleições onde o presidente diz que o
Vice presidente comenta sobre a renuncia do ex Presidente Saul Dorval e diz que
se deve observar o regimento, o presidente também discorre sobre oCompir o
conselheiro  Viana  pede  que  a  pauta  seja  seguida  sem interrupção e  que  as
questões  sejam  encaminhada  as  comissões  ,o  presidente  Aloísio  diz  que  a
eleição foi realizada nos conformes da lei coloca então a votação da pauta com
as  alterações  propostas  ,o  conselheiro  Luciano diz  que  o  conselho  faz  parte
tanto da sociedade civil quanto da sociedade governamental diz também que o
grupo de whatsapp  e email é para informes relacionados ao Conselho e não
para questões pessoais, diz que sabe da luta de toda a sociedade para o bem
comum e que o conselho representa a população negra o preta que o conselho
pertence  ao  paraná  diz  que  temos  respaldo  jurídico  pelo  conselho  e  as
deliberações são decididos por setores responsáveis é então colocada votação
da pauta o presidente então delibera sobre a votação das pautas e o conselheiro
Viana pede que seja incluso a comissão de legislação aDiretora Clemilda tem
espaço de fala e diz que a representação da secretária noConsepir será feita pelo
coordenador Eduardo, o conselheiro Alexandre pede a correção da ata anterior
conselheiro Viana pede reƟrada da pauta a provação da ata  anterior e que a
mesma  seja  encaminha  para  a  próxima  reunião  o  conselheiro  Alexandre
argumenta que se a ata anterior não constar a renuncia do presidente até então
Saul   Dorval  da  se  entender  que  o  mesmo  ainda  conƟnua  presidente  disse
também  que   faz  viagens  pelo  Paraná  acompanhado  pela  Conselheira  Luzia
Messias de quase 80 anos que algumas vezes teve que dividir quarto com ela
por  falta  de  acomodações  na  cidade  o  conselheiro  a  Aexandre  disse  que  a
maioria  das  pessoas  presente  e  se  abstém  da  votação  da  ata  que  ficou
registrado então que ata terá um adendo sobre a renúncia de Saul Dorval foi
realizada então  a votação das comissões de éƟca, educação ,povos tradicionais
e foram deliberadas para seguintes comissões :Maria Jane, Vítor Hugo, Marcos
Soares  e  Edvaldo  Viana  na  comissão  de  ÉƟca,  Legislação  ,Cultura  e  Povos
Tradicionais não houve pessoas representadas, na comissão de Legislação foi foi



denominado Alexandre César e vVtor Hugo, Cultura ,Povos Tradicionais não teve
candidatos o conselheiro Alexandre comenta sobre as verbas paradas e solicita
criação  do  Conselho  de  Finança  o  presidente  Aloisio  cita  presença  do
conselheiro Allan da Luz pelo município de CuriƟba, eleito pela cultura que faz
parte do grupo Afro PreƟnhosidade que  agradece o momento   de fala,  a seguir
segue  a  pauta  que  discorre  sobre  a  solicitação  de  viagem  prazo  legal   de
deslocamento entre outros, dizqu e solicitações segue sempre o mesmo ritmo
pede atenção os prazos  e que está tendo mudança e pelo moƟvo de segurança
perante o Estado e até pela organização de deliberação de dinheiro precisa ser
revisado o conselheiro Alexandre contesta sobre a sua de solicitação de viagem
comenta sobre as viagem para as ilhas e não aconteceu disse o presidente não
delibera sobre viagens ,somente diretor geral da Semipi diz que recebeu convite
do judiciário a uma viagem e foi negada e que o mesmo custeou a sua própria
viagens com recursos o coordenador Eduardo diz que  objeƟvo  é estabelecer
pontos  importantes  dentro  da  Semipi  diz  que  na  solicitação  tem  que  a  ter
jusƟficaƟva da mesma e gostaria de contar com o apoio de todos em relação
êsses ajustes ,disse a fala sempre será de integração e pediu cuidado em relação
à prestação de contas Vítor Hugo diz que a deliberação de viagem a parƟr de
convite terá que estar em nome do presidente do Consepir, diz que assim seria o
bom senso e teria parƟr disso aprovação da população em geral  conselheiro
Marcos disse que as viagens já estava  demorando a liberação e disse que se
conƟnuar  assim  demorará  muito  mais  diz,  que  outros  jórgãos  da  secretária
quando  em viagem não fala  sobre  a  igualdade  racial  Viana  reclama sobre  a
demora na prestação de Contas que a demora é muito longa e por isso ele o
Marcos perderam uma reunião na secretaria da Saúde , na secretaria da saúde a
não apresentação da prestação de Contas recai para o conselho de éƟca e ao a
então a punição do conselheiro, Eduardo do Carmo pede a fala e conselheiro
municipal  de  Sarandi  e  diz  que  por  parte  da  Semipi  só  se  ouve  falar  sobre
mulheres  e  idoso  mais  nunca  da  igualdade  racial  Eduardo  coordenador  da
Semipi fala que as viagens são autorizados em tempo hábil mas que a prestação
de contas e demorada fala sobre a organização dos eventos que são feitos em
tempo hábil e em prazo esƟpulado e não em 48 horas e comenta tambem sobre
a campanha paraná seu racismo o conselheiro Alexandre comenta sobre o total
de pessoas do Consepir em viagem apenas 4 pessoas em relação a caravana das
mulheres onde se da em todos em torno de 30 ou 40 pessoas Foi aprovado as
deliberações  sobre  a  prestação  de  Contas  e  comenta  se  também  que  as
deliberações  de  viagens  deverão ser  enviadas  ao conselho e  que  as  viagens
deveria se regionais  o seu seguimento da Pauta foi solicitada deliberação para
confecção das carƟlhas da igualdade racial onde essas carƟlha seria um levada
sempre Por conselheiros e suas visita e confecção de cartões de apresentação
aos conselheiros em situação de viagens O conselheiro Luciano diz que a favor



da  confecção  de  crachá  Por  ser  mais  econômico  e  não  prejudicar  o  meio
ambiente o coordenador Eduardo  sugere a divulgação através das redes sociais
o presidente sugere uma caravana para que se consiga divulgar as ações diz o
conselheiro  que  as  viagens  vão  acontecer  mas  de  forma  regionalizado  Jane
argumenta que antes da as deliberações do Consepir eram nesse formato eram
seguidas nesse formato Luciana argumenta que as caravanas sejam orientados
junto  a  agenda  do  governo  pois  existem  as  pessoas  lá  a  cidade  de  atestar
organizada  para  quando  governador  chegar  fazer  a  apresentação doConsepir
Edvaldo argumenta que a caravana do Consepir será de 4 pessoas e não como a
caravana da Mulher com 30 pessoas Eduardo da semipi  comenta sobre o roteiro
da caravana das mulheres o conselheiro Alexandre argumenta da promessa que
foi  feito pela secretaria para  as caravanas e que a mesma não Aconteceu o
presidente sugere então que seja feito um oİcio a secretária Leandre solicitando
um  cronograma de  caravana  o  conselheiro  argumenta  sobre  a  demora  para
acontecer a caravana a mesma então colocado em regime de votação discorre
também sobre o fundo que deverá ser liberado para o ano que vem e comenta
tambem sobre a mobilização da operação verão e todos concordar O presidente
comenta também sobre viagem ao distrito federal, fundo de recursos federais
Luciano  pede  que  os  conselheiros  gov.  poderei  ir  custeados   pelas  suas
secretárias  e  nesse  momento  o  conselheiro  do  município  de  Piraquara  João
Fábio pede a fala e diz que é representante do compir Piraquara diz que tem que
impecilho quando o Diz que o presidente Aloisio não pode viajar pra Brasilia diz
que tem uma acusação conta o presidente a nivel de invesƟgação disse também
que o mesmo não poderia estar presidindo uma reunião nem mesmo realizando
viagens disse que tem que repassar a reunião de hoje para sua presidente do
compir  em Piraquara que é indígena e precisa  saber  dos  fatos  pois  segundo
informações que teve é o governo que faz deliberação e que a sociedade civil
não tem vez nem voz,  O presidente ressalta  que a fala tem que ser feita  de
modo  legal  João  Fábio  argumenta que  tem  documentos  o  que  pode  provar
sobre o fato o presidente argumenta sobre a fala inclusive comentando sobre o
horário da fala 17 horas e 01 minuto pede que o documento seja encaminhado
Conselho em seguida pede aaprovação para viagem ao Distrito Federal diz que
talvez as próximas reuniões sejam descentralizadas gostaria que todas  grandes
cidades sediasse as reuniões do conselho A secretaria execuƟva pede a fala e diz
que  vai  enviar  no  parƟcular  de  cada  um  a  documentação  necessária  para
organização  do  Consepir  pois  muitos  ainda  estão  com  a  documentação  e
irregular  e  também  a  confecção  do  cartão  para  viagem  a  mediante
Cadastramento  de  senhas  fala  também  sobre  os  projetos  de  liberação  do
dinheiro  e  pede  para  aqui  João  Fábioenvie  documentação  que  desabono  a
eleição do presidente o conselheiro Alexandre argumenta sobre a dificuldade de
falar  no  município  sobre  o  conselho   o  coordenador  Eduardo  disse  que  as



denuncia sejam formalizado iatravés de boleƟm do Ocorrência Dona Luzia se
apresenta  fala sobre a luta do filho Basílio que lutou para formalizar o conselho
e que a luta dela até os dias de hoje é em homenagem ao filho ela não Gostaria
de ver o legado do seu filho morrer disse que sempre estará a disposição do
conselho  da  igualdade  racial  após  a  sua  fala  foi  ovacionada  por  todos  os
presentes  o presidente Aloísio exalta luta do filho de dona Luisa o conselheiro
Antônio Carlos Basílio da Slva , foi comentado também sobre o Programa Paraná
sem Racismo e a parƟr daí o presidente agradece a todos (as) e da a sessão por
encerrada . Sem mais não havendo mais nada a declarar encerro esta ata.


